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除還是不除，這是一個問題。
疫情之下，不到萬不得已不除

口罩已是嘗試。但有些場合，口罩
除還是不除，什麼時候除，還真是
頗令人為難的一件事。

不久前去拜訪一位重要的客
戶，在窗明几淨的會議室中，雙方
人員西裝革履，交換名片，互致問
候。突然有些猶豫，是否應該除口
罩呢？如果此時不摘，寒暄階段結
束，進入正式會議階段，就更應該
全程帶着口罩，這樣的話莫不是到
最後離開，我們雙方都沒有見過對
方的 「廬山真面目」 ，離開這個辦
公室，在街上撞到都認不出彼此？
但如果此時毫無預兆地突然除口
罩，會不會很突兀，甚至引起大家
的不安呢？

舉棋不定之際，除口罩的 「窗
口期」 稍縱即逝。雙方坐定，開始
進入會議階段。不久，對方有位參
會人士摘下口罩，伸手拿桌上的瓶
裝水來喝！ 「原來周生是長這樣
的！」 我一邊想，一邊感到一絲若

有若無的 「偷窺」 的罪惡感。但同
時覺得自己很無辜──只是想知道
一下合作夥伴的長相而已，怎麼就
需要如此 「鬼鼠」 ？過了一會兒，
到我口渴。除下口罩仰頭喝水之
際，餘光望見亦有幾位的目光被吸
引過來──果然大家都有一樣的心
態呀！我此前的罪惡感頓時減輕了
不少。

想來，相比起網絡會議，線下
真人會面原本更應該注重人與人、
面對面的溫度。但「除了」才是真正
的面對面，「不除」只是口罩對口罩而
已。兩種情況：一是網絡會議，雖
然各自在家，雖然遠隔千里，但不
用戴口罩， 「面對面」 相見；另一
種是真人會面，雖然同處一室，但
各自戴着口罩，雲山霧罩──這兩
種形式哪個更近，哪個更遠？

「月落烏啼霜滿天，江楓漁火
對愁眠。姑蘇城外寒山寺，夜半鐘
聲到客船。」 唐朝詩人張繼怎麼會
想到自己在安史之亂下與眾文人到
江浙一帶避難時寫下的《楓橋夜
泊》，能吸引古今中外無數遊人來
探訪 「姑蘇城外」 的寒山寺，成就
了一處名勝古蹟。

寒山寺位於蘇州市城西閶門外
五公里的楓橋鎮，坐東朝西，門對
古運河。張繼就是對着寺廟旁橫跨
古運河的楓橋寫下了這首思鄉絕
句。寒山寺始建於六朝時期的梁武
帝天監年間，本名 「妙利普明塔
院」 ，之後相傳於唐太宗貞觀年
間，當時的名僧 「寒山」 和 「拾
得」 從天台山來此作住持，遂改名
寒山寺。有雜記記載稱其二人對佛

教、文學都造詣頗深，心有靈犀親
如兄弟，也是民間傳說的 「和合二
仙」 ，掌管和平與喜樂。兩人曾共
同愛上一女子，在拾得臨婚之前寒
山離家為僧，拾得捨妻去尋覓寒
山，再相會後，兩人一同出家為
僧，立廟 「寒山寺」 。於今，山門
的正上方還寫着 「寒拾遺蹤」 。

另外值得一提的故事是，江南
四大才子中最出名的便是 「唐伯虎
的畫」 與 「祝枝山的字」 ，而寒山
寺入口影壁上的 「寒山」 二字便是
出自祝枝山之手筆。祝枝山工於書
法卻愛財，收到委託便開價 「寒山
寺」 三字要索三千両，但寺廟住持
僅募得兩千両，於是祝枝山留下
「寒山」 兩字便離開，亦因此成為

了 「一字千金」 的書法「貴人」。而
「寺」 是一位不取分文的書生臨摹

所寫後補上的，只要求署名 「東湖
陶濬」 ，其實他就是清末書法家陶
濬宣，陶淵明的第四十五代子孫。

姑蘇城外寒山寺 平行世界的哈維爾

做人切莫宋考功
一個相識多年的報界前輩，年

頭上退休回家。老先生是恢復高考後
復旦大學第一批新聞系高材生，學養
自不必說，還寫得一手好字。孰料，
上個月，報社忽然找他了解情況，問
他是否送過一幅墨寶給在某社會團體
任職的一個要員。

「辦事的工作人員拿着相片讓
我辨認，我看着自己寫過的書法作
品，想了半天，才記起是十多年前，
報社裏的一個年輕人想要跳槽到這個
社團，知道這個要員喜歡我的字，便

央求我幫忙。我為了這個年輕人的發
展，就破例寫了一幅，孰料現在竟然
成了我可能賄賂這個要員的證據。」
老先生在電話裏氣憤不已。

「雖然最後事情調查清楚了，
這個要員當年並沒有收下我的字，看
重年輕人的才氣而錄用了他，後來，
年輕人春節拜訪，用我的字做答謝，
人家也按市場價給了他錢，當然這些
事情年輕人從沒有向我提起過。我最
難過的，並不是被無端牽連，也不是
年輕人貪圖錢財，而是那個現在已是

中年人的 『年輕人』 ，一口咬定是人
家收了賄賂，只為了自己能在下一輪
提拔中佔據更有利的位置。」 老先生
的聲音低沉了下去，繼而一聲長嘆。

古往今來，這樣的 「年輕人」
並不鮮見。唐代的大詩人宋之問，武
則天時因附張易之，連坐，降官，暗
中逃回洛陽，駙馬都尉王同皎念其才
華冒險收留。不料，宋之問為了立功
復官，竟然將偷聽到的王同皎與同僚
密謀之事向武三思告密，導致恩人反
受殺身之禍。而這個宋之問，卻因此

官至吏部考功員外郎，史稱 「宋考
功」 。

賣友求榮，以於己有恩的友人
鮮血鋪自己仕進之路，突破做人底
線，罪不容恕。宋之問的人生最終以
被賜死收場，看來善惡終究有報。有
道是：常懷感恩行正道，做人切莫
「宋考功」 。

除還是不除

有個自稱 「哈維爾」 的西班牙人──
姑且認為他是西班牙人，畢竟他的身份還
不明確──是給全世界講了個科幻短視頻
故事的人。他說，自己一覺醒來，出現在
了二○二七年。而他自己被卡在了二○二
一年與二○二七年之間，這個世界空無一
人，只剩了他自己。而他唯一擁有的，也
只有一個社交媒體的賬號。憑藉這個珍貴
的賬號，他與當下交流，把二○二七年的
世界拍給二○二一年的人看，還完成二○
二一年世界裏的粉絲們提出的各種任務，
比如，拍攝空空蕩蕩的街道、超市、醫
院，甚至到警察局開走了一輛警車。有的
網友說，哈維爾生活在 「平行世界」 。

我想，與其相信哈維爾的 「鬼話」 ，

不如把他的故事看作互聯網社交時代的創
意遊戲。哈維爾未必真存在於所謂 「平行
世界」 ，但他卻自編自演地告訴人們 「平
行世界」 理論說的是什麼。在他的故事
裏，一個失去了一切自我表達手段的人，
而最後的武器竟然是一個社交媒體賬號。
如果，哈維爾真的是那個世界裏唯一的
人，那麼，這個賬號成了證明哈維爾就是
哈維爾的唯一方式。另外，社交媒體的威
力如此巨大，竟可以穿越時空。這不正是
當下世界的隱喻嗎？而活在社交媒體裏的
哈維爾，又多麼像我們這些一刻不刷手機
就感到六神無主的人呢？

哈維爾給自己設定的世界是二○二七
年，離開現在不過六年之遙，迫在眉睫的

「近未來」 ，讓他的故事更顯真實。我不
知道哈維爾的劇本裏是如何給他自己設定
結局的。按照網絡世界的規則，或許哈維
爾的故事只是孵化 「網紅」 的一種方式，
就像有的網友所說，這是哈維爾所在的瓦
倫西亞城旅遊開發的前奏。又或許，過幾
天，哈維爾的無人世界就會變成帶貨直播
間，向全球出售各種他隨意取來的 「商
品」 。不過，我倒希望哈維爾發明的這個
遊戲，能演變成一種新式的在線 「劇本
殺」 。比起時下流行的那些，它的沉浸感
和社交性可強烈多啦。

從事創作，作品被誤解是等閒的事。
例如流行歌詞，面世後聽眾接受與否、明
白與否、欣賞與否，詞人都無法預料和控
制，自問盡心盡力，沒偷工減料，享受過
那嘔心瀝血的製作過程，再換回應得的報
酬，就已對得起自己的工作與身份。至於
歌曲流不流行，聽眾如何評價，這真是
「歌有歌命」 ，半點不由人。

沒有人可以百分百被了解。人有各自
的背景、思想、感情與成長經歷，即使文
化水平多接近，對事情的理解也可以有出
入。故此，填詞人在入行之際就要有心理
準備被誤解，因為歌曲一旦面世，別人怎
樣詮釋已是別人的事，也就是所謂的 「作
者已死」 。沒有歌曲會在出版時如教科書

般附作品註釋或導覽，畢竟音樂要予人賞
析、思考和感受的空間，不需要正確答
案，這亦是藝術欣賞的趣味與可貴。事實
上，聽眾願意沉醉在偶像的歌聲之餘瀏覽
一下歌詞與幕後人員名單，填詞人就應感
到欣慰；如遇到像知音般的歌手，懂咀嚼
歌詞的內容涵義，再淋漓盡致地演繹，更
是詞人的幾生修到。

不要將自己看得太重要，因為在集體
創作的過程中，每人也只是一顆小螺絲。
筆者溫馨提示打算入行從事創作的，不論
寫什麼都好，最好 「先賜自己一死」 ，否
則很難捱下去。這當然不是指肉身的自
殘，而是要有心理準備面對別人的批評與
誤解，甚至刻意和惡意的曲解。看不開、

放不下，很快就會把自己氣死，就算多熱
愛創作，也千萬不要犧牲寶貴的生命具體
表現 「作者已死」 四字。

尊重受眾是必須的，但不代表不可以
為自己的作品做記錄。每首歌都有獨特的
創作動機、構思意念、主題寓意、表達手
法，甚至製作軼事，都是具參考價值的文
化研究材料。有些事活着的時候不做，死
後也無從追究，所以填詞人的夫子自道絕
對珍貴，只是不知還有多少人會重視這種
正經的東西。

藝評人基本上是依附着藝術作品而存
在，責任是對作品的效果作出評議，並成
為觀眾與藝術家之間的溝通橋樑。然而，
假如沒有藝術作品，藝評人是否還有存在
意義？

原名周卓豪的周凡夫是香港數一數二
的資深藝評人，多年來他撰寫各類表演藝
術的評論文章，在不同傳媒上載刊登，讀
者無數。在他筆下的藝術作品是主角，想
不到今次他成為拙文的主人翁。

熟悉香港演藝文化的觀眾，大概都知
道周凡夫的名字，甚或拜讀過他的評論文
章。周先生能對香港的音樂表演歷史如數
家珍，一九九八年出版的《香港文化藝術
評論集》仿如專輯。他對於香港兩大樂

團，即香港管弦樂團和香港中樂團的發展
進程瞭如指掌，曾跟隨觀賞樂團的外地巡
迴表演，回港後撰寫文章，不單是親身記
錄，亦對樂團的藝術水平給予鞭策。

除了音樂評論，周先生涉獵的表演藝
術領域廣泛，亦以 「畢繫舟」 作筆名撰寫
其他文章。對於本地音樂劇的發展，他亦
是其中一位專家，從戲劇結構與音樂之間
的關係，以及音樂如何推動劇情發展而作
出評議。即使並不以個別演出為對象，每
年香港藝術節的整體運作，他亦會發表專
題文章。為此，周先生不單是一位藝評
人，也是香港表演藝術界的重要推動者，
能為業界及觀眾提供有益和有建設性的意
見。

我認識周先生已久，並曾有一次共事
經驗。二○○六年，香港特區政府為西九
文化區的規劃重新發展而成立諮詢委員
會，周先生是委員會成員，而我是幕後工
作人員。我記得開會時，周先生曾經倡議
在西九打造一片綠油油的大草坪，讓普羅
大眾可以在大自然環境之下欣賞樂曲。我
覺得他的建議確能將藝術與自然互相結
合。

周凡夫於七月七日晚上因病去世，享
年七十一歲。他對香港藝壇的貢獻，令人
永誌難忘。

悼周凡夫

作者已死

萬里歸國，經過四周隔離，終於
和分別一年的父母重聚。這一年周圍
有不少人謝世。虛歲一百的祖父五月
初在睡夢中去世，是我在美國得到的
消息。在酒店隔離時驚聞我校宗教系
一位六十剛出頭的教授猝死。聚會時
初中同學告訴我，她的大學輔導員及
一位大學同學英年早逝。前日又得知
與父母同住一個小區、從業多年的X
醫生過世了。去年在家時還見到她健
步如飛在河邊散步，聽說從查出肺癌
到辭世不足半年。

其實生活始終悲喜交加，苦樂相續。生老病
死是常態， 「親戚或余悲」 也無法阻止歲月日復
一日，照舊向前。馬齒漸長，現在自然比十年前
更能領會 「去日兒童皆長大，昔年親友半凋零」
的悲涼與惆悵。死亡在當下格外令人驚心，還因
為新冠肺炎疫情帶來的震驚、恐懼、不甘猶在，
隨時都會死灰復燃。

今年進入下半年，疫情較一年前大為緩解。
幾種疫苗投放市場，切實有效。儘管病毒變異令
人擔心，我已完成輝瑞疫苗接種，做好面對面教
學的準備。七月履新，擔任大學分管人事的副教
務長，新工作帶來新挑戰。下旬要去廣西南寧出
席學術會議，這是疫情爆發後首次在線下參會。

老同學的八旬老父酷好鑽研養生，一日經過
藥店，居然想與駐店中醫探討如何能在睡夢中無
痛長眠。這顯然是不可能完成的任務。但古人提
倡的 「戰戰兢兢，如履薄冰」 也缺乏可操作性。
誠心正意，善始慎終固然重要，過日子還得張弛
有度，過分緊張對身心健康不利。我堅信希望和
等待是幸福的要訣，離別關頭也就不用糾結 「明
朝又是孤舟別，愁見河橋酒幔青」 了。

年
中
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上周三日落時分，手機傳來鋼
琴家羅乃新的短信： 「周凡夫剛剛去
世」 ，當刻頭暈眩一下，馬上追問。
「他教會執事的太太是我的學生，執
事被告知危急到醫院，後來從那裏
發出短信，已經息懷歸主。」 當時
是19:23，不久就收到前中央圖書館
館長鄭學仁博士短信： 「周凡夫今晚
約19:00因腎臟急性衰竭主懷安
息。」

對這個晴天霹靂消息，晃晃來
不及反應下，轉發給認識周凡夫的朋
友們，大家的反應都十分強烈，個別
來電探問究竟，只能哽咽轉述。其中
香港管弦樂團第一副首席梁建楓（附
圖，左）電話中形容周凡夫是他的

「再生父母」 ，尤其是出版錄音方
面， 「我現在去看他」 。21:27發來
以下一句： 「一個多小時，幫周太整
理他在醫院的遺物。他走得很安詳，
樣子看上去像睡着一樣，周太說他走
的時候毫無痛苦，非常安詳。」

那是漫長的一夜。23:01，國際
演藝評論家協會（香港分會）公告：
「我們敬重的副主席周凡夫老師（周
卓豪先生）在二○二一年七月七日晚
上辭世。」 00:48，香港電台第四台
亦刊登訃聞。

凌晨後短信、來電仍不絕如
縷，可見其知交極多。02:33港台四
台主持盧迪思傳來短信，安排早上
08:30向英語聽眾報告消息，以作悼

念。訪談的選曲，我建議用海頓第四
十五交響曲第三樂章，那是周凡夫每
周主持 「散場之後」 樂評節目的開場
曲。對廣大愛樂者來說，一聽到那段
小步舞曲，就知道周凡夫與他的樂評
嘉賓接着有十來分鐘的精彩對談。

04:42盧迪思在短信說台唱片圖
書館九時才辦公，但會在網上購買那
段音樂。06:47短信說已經準備好音
樂，建議二十分鐘時段，以五個方面
作懷緬：電台主持、藝評家、作家、
講師、朋友。08:30準時開咪，儘管
整夜未眠狀態，但惦念着周老兄（他
稱我為周老弟）的標誌燦爛笑容，除
下眼鏡，望着窗外的天空，思緒不
停。訪談結束前，主持請我介紹即將

播出的海頓樂段，這首作品又名
Farewell，即《告別》交響曲。

冥冥中，多年前的選曲，用在
告別健筆的傷感。

藝評健筆隕落的一夜
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